



## 様々な行事を通し、大きく成長した2学期

84日間の長い2学期が終わりました。いろいろなことがありました。粘り強く練習してきた成果を、心を合わせて表現できた音楽会。マラソン記録会にむけ、毎朝、息をはずませた体力向上旬間。「いつも元気で、笑顔でいいね」「休んでいたとき、かけ算の筆算を教えてくださいありがとうございます」「ゆずれるところがいいね」など、お互いのよさをメッセージにして送り合ったなかよし旬間。

その他にも遠足や社会見学、米づくり・野菜づくりや菊づくり、作物の販売など、様々な行事や活動に取り組み、心や体を鍛え、たくましく成長した2学期となりました。途中、やむなく学級閉鎖を行わざるを得なかった時期もありましたが、大きな事故等なく2学期を終えることができますことをありがたく思います。

さて、終業式では、私が読書旬間に読んだ1冊の本「お山のライチョウ」（新刊として図書館に入りました）の内容を紹介しながら、次のように、今日的課題について子どもたちに思いを巡らせてもらいました。（話の概要です）

長野県の「県鳥」であるライチョウ。アルプスなどの高い山に住んでいるので、長野県にぴったりの鳥。写真家の戸塚学さんが、ライチョウの可愛くてきれいな写真と一緒に、説明や自分の思いを述べている本です。

戸塚さんによると、今から約2万年前の大昔にも、すでにライチョウがいて、それも平地にいたのだそうです。その頃は、氷河期と言って地球全体が寒かった時代で、平地も寒かったからだということでした。氷河期が終わり地球が暖かくなると、ライチョウは、涼しい高山に住むようになり、現在も高い山に住んでいます。



さて、この本の中で、とても考えさせられることがありました。近年、ライチョウは数が激減しており、絶滅させないよう保護して卵をふかさせ、山に放つ取組が続けられ、少しずつ増えてきています。しかし、最近、今まで高い山にいなかったサルなどの野生動物が高山に登ってきて、せっかく増えてきたライチョウを食べてしまったり、ライチョウの食べ物を奪ってしまったりすることが起きてきているのだそうです。なぜ野生動物が高山に上ってくるようになったのでしょうか。

戸塚さんが調査した結果、これは「地球温暖化」によって起きているということが分かりました。（※地球温暖化の説明も簡単にしました）温暖化によって、高い山の上も温かくなり、平地に住んでいた野生動物も高い所へ移動するようになり、雷鳥が狙われるようになった…ということなのです。温暖化の影響が、こんなところにも出ていることに先生は驚きました。斉藤さんは、このことに続けて、温暖化が進む速度を遅くするために自分ができることは、「写真をとって今起きていることを多くの人に伝えること」だと書いています。この本を読んで、私も、自分にできることを改めて、しっかりやろうと思いました。皆も、冬休みにはお家の人と、「温暖化」のことや「温暖化をおくらせる」ためにできることについても考えてもらえたら嬉しいと思います。

(表面を受けて) 家族の皆さんと年末やお正月を楽しみつつ、例えば「スイッチをこまめに切る」「マイバッグを持ち歩く」など、温暖化を遅らせるためにできることについてもお子さんと一緒に考える時間をもっていたいただけるとありがたいです。～子どもたちの未来のために。～

### <11月・12月の行事・活動から>

#### ○社会見学(3年生:11/22、6年生:12/6)

3年生は、千曲警察署と千曲坂城消防本部を見学させていただきました。分かりやすいお話やパトカー体験、放水訓練見学など、子どもたちにとって興味深い内容を用意いただき、目を輝かせて学んでいました。

6年生は、松代町史跡(真田邸・文武学校)や県立歴史館などを訪ねました。真田邸では静けさや広さ、ひんやりとした空気を感じつつ昔に思いをはせるなど、五感を使って学びを深めていました。

#### ○避難所開設訓練(11/30)

千曲市危機管理防災課と教育総務課の方々に来校いただき、本校職員との避難所合同開設訓練を行いました。あってもほしくないことですが災害による避難所開設が必要となったとき、どのように受け入れを行うかについて説明を受け、段ボールベッドやパーティション、簡易トイレの組立や設置訓練を行いました。地域から様々な方が避難されることを想定しながら、緊張感をもった訓練となりました。

#### ○地域の皆様にご協力いただいて

環境委員の子どもたちと環境整備ボランティアの皆さんとで、落ち葉掃き。冬支度ができました。



千曲お話ネットワークの皆さんによる読み聞かせ。語りに引き込まれています。(読書旬間)



八幡公民館様に企画いただき、5年生がしめ縄作りに取り組みました。教わりながら、段々とコツをつかんでいきます。



クラブでお世話になっている杉浦先生と有志の皆さんによる5・6年生の書き初め指導。「ここを長くすると…」ワンポイント指導で、上手になります。



2学期も、地域の皆様には様々な活動にご協力いただき、「八幡っこスピリット」を育ていただきました。ありがとうございました!

★コロナ禍の中ではありますが、2学期も、保護者の皆様、地域の皆様のご理解とお力添えをいただき、子どもたちも元気に、一生懸命、学校生活に取り組むことができました。心より感謝申し上げます。来たるべき年が皆様にとってよい年となりますようお祈りしております。 宮坂 ★